

講演

「ITSUMOから二十一世紀を開く人間経営学」

(要約)

講師

H.N.S研究所長（小松電気産業KK社長）

小松昭夫先生

出雲には自然がバランスよく残っている。山水があり、いつも眞が催され、雪出する國。そんな「ITSUMO」からの提言です。

私は、過去に多くの失敗を重ねてきました。失敗の数だけいろいろなことを学ぶ事ができました。失敗は途中でやめると真の失敗になりますが、やり続けることにより成功体験を経て、一プロセスとなります。死から生へ、生から死へ。人生はプロセスです。私の人生に最も大きな影響を与えたことは、この失敗への飽くなき探求心と、子供の頃の貧しさからいかにして腹が減らない生活を築き上げるか、自分だけではなく家族の腹を満たさなければという思い、さらにもう一つは恩師からいた「人間は正直に生きよ」という「天知る、地知る、我知る」という言葉、これらのこと私が私という人格を作り上げるのに大きな影響をあたえました。

○リーダーの条件
リーダーの役割は一つあります。一つは場をつくること、もう一つはその場の中で

目的を見出し、目標が定まるように導く、それをどう具現化するのかを導き出す」とです。校長は、場としくみを作る帝王學。ナンバー1である教頭の仕事は後ろ姿で他の先生をはじめ、生徒を導く宰相學。この二つの役割分担がうまく機能すればあらゆる組織はうまくまわるはずです。リーダーの条件には社会のいろいろな矛盾に気づく力、先見性、判断力、そして実行する決断力が特に必要です。これらの力はどのよつにして培われるのでしょうか。

身近な問題でかつ根源的な大きな問題である「三回の大きな戦争」、そして人類では初めての原爆投下、決定的敗戦を体験した日本が、学校で近代史を掘り下げて教えていない」…これはどういうことなのでしょうか。

新しい試みをすることによって人はいろいろな事に出くわします。いろんな失敗をします。このことが様々な出来事に気づく自分をつくるのです。逆に、失敗や新しい試みをするのではなく、子どもたちに教材を豊富に与え、立派な校舎で暗記教育によって競争させる教育システムにすれば、どうなるでしょうか。先見性が欠如し、創造力がなく、知と体験の蓄積が出来ない氣づかない人間をつくりてしまうのです。

ここで、物の本質を見抜く力についてお話ししたいと思います。物の本質を見抜く力には、物事を考えるとき、「観点」、「観察」、「論点」の三つが必要です。「観点」は内を見ることがあります。まず、自分自身の内なる観点はどこにあるのか。そして、相手の視点はどこにあるのかを考える。相手の言動だけで反応せず、こうじうじとした意図はどうにあるのか。自分と相手の内なる観点を合わせて、互いの点と点と時間の経過の中での意図を考える。時間の経過を考えいくと「観点」となり、いくつかの観点を併せてみるとものの本質がみえてきます。そして、適切な時期に、相手が理解してもらえる言葉を発することで、相手の心を打つわけになります。これが「論点」です。この物の本質を見抜く力も重要なリーダーの条件と言えます。

また、先見性もリーダーとしての重要な条件です。現在は国際化の時代。日本は、エネルギー、食料の大半を輸入しています。そういう現状のなかで日本人が生きていなくては、平和ということが不可欠な条件です。しかし、現在まで日本は、逆に戦争を糧にして豊かな国を作り上げてきました。朝鮮戦争を入口に、戦後、敗戦国としては世界でも類例のない生活が送られる国になりました。まず、我々はこのことを周囲の国からどのように見られているかを知らないければ、自分達の足元からあらゆるもののが崩れ去ってしまいます。なぜ、日本が戦争をはじめたのか。なぜ、日本が戦争に負けたのか。なぜ原爆投下が行われたのか。それぞれの結果からプロセスを考える。教育

に携わる皆さん、日本の歴史教育の学習において、なぜ戦争をしたのかそのプロセスについて議論をしていかないといけません。「あなたがナポレオンなら」ともどりますか。私がナポレオンだったらこうする。」というように歴史を自分の中に取り込んで議論をしていくことが大切であります。私は必ず結果に至るプロセス（経過）があるはずと考えます。ものにはきっかけがあり、それが生まれる経過があり、背景があります。そして現状。そういうものの中から未来が見えてきちゃ。これが先見性となるのです。

○教育は何のためにあるのでしょうか。

一、飢餓を効率的に脱するための人材を作るため

人は進化のプロセスの中で、「依存」「自立」「相互依存」と進化してきています。

これがリーダーとしての必須条件です。人は時間・空間・人間の三面でしか生きられません。人はこの三面の中で生かされ生きているのです。好き・嫌いの我欲の中での体験の繰り返し（依存）、この依存の状態で人が権力を握った時は悲惨な結果となります。しかし、飢餓等を経験した自立・相互依存のレベルの人が権力を握ったときはどうではありません。なぜなら先のことが見えて対処ができるからです。人は自分の周りで起こる小さな社会問題の解決化を図る中で自立をしていきます。次は大きな社会問題に关心を持ち、自分の使命を自覚する中から行動を通じて、相互依存へと深化します。依存から自立へ、そして相互依存へ進化させるための教育が必要なのです。

「一、楽しく愉快に持続的に生きられる社会を創るため」
日本は、高度経済成長を成し遂げ大量生産・大量消費をしてきました。そして、経済的に豊かな国になりました。その結果、人心の荒廃と廢棄物の山を生み出し、誰の目にも継続不可能な事はつきりしてきました。今、「飢餓と殺戮のない社会を作るため」から「楽しく愉快に持続的に生きられる社会を作るため」の教育が必要になってきています。

本日の話はてんで分からない。点でつないでみても分からないという風に、あえて話してみました。ものを考えるたまごとして、私の話の何かひとつでも、とりいれてみたいと思われることをやってみてください。ひとつきっかけとして研究会を立ち上げてほしい。分からることは考える。考えて分からることは聞く。聞いて分からなければ聞く相手を変えてみる。それでもわからなければ元の人にこのことが分からないと必ず伝えておく。相手も他の人にわかるように伝えられるまで考えることが出来る。これがコミュニケーションです。

小学校では国語の時間にコミュニケーションを学習してほしい。議論をしてほしい。

議論とは、共通の目的・目標を見出し、それがどういう方法で具現化していくか、その現状がどういうプロセスで出来上がったかを話し合う。当社では、内省内観に入り口にしています。なぜ、あのとき嘘をついたのか、他に方法はなかったのか、そういう状況を克明に思い出し（内観）、今日までの知識や経験を生かしていきます。そして、知識、経験が論理的につながる中で創造力が身につきます。このプロセスがゆかいな人生ということになります。まず頭を耕すことと、日常の出来事での失敗、賞賛をきっかけにして青年期により多く経しておくことです。

幼少の頃から道理を教え、体感させ、その後感情の抑制（しつけ）をし、そして正義（樂しく愉快に継続的に生きられる社会をつくるための役割を担う）を貫く生き方をすれば、よき助言者（リーダー）となります。

○常にしなすべきか。

二十一世紀にはいると日本は世界から日本の残虐さを徹底的に非難されると思います。なぜなら、なぜ、戦争に負けたのか、どんなことをしてきたのかを反省もせず、未来に生かすことをせず、私達は血のにじむような努力をせずして、自由を与えられました。そして、経済成長のみ走り、今日の混沌した社会を迎えたのです。今私達が、その間おきざりにしてきた関係諸國との戦後処理に取り組まなければ、日本は主張性がなくなり、バブル崩壊に続き二十世紀における大きな社会変動によつて、内部崩壊がどんどん進んでいきます。今すぐ行動を起こさなければ手遅れになります。議論のきっかけとして、人間にとつて核がどんな意味を持つのか、ということをもうと深く掘り下げて議論していくば、その中から様々なことに気がついてくるはずです。すなわち、ものを考える力が育つていくのです。私達は今、後世から見れば、分岐点に立つていたと思われる時代に生きています。女性の進化なくして平和の持続はできません。女性校長・教頭会の活動がますます盛んになり、社会から認知される中から、日本人の果たすべき役割が見えてくると思います。社会が行き詰まつた今こそ従来の価値観を見直しながら問題の解決策を打ち出して実践していくときです。

世界人類のためにになにをなすべきか考える人物を生み出すにはどうすればいいのか、教育を摸索していく必要があります。山陰地方で生きる人たちの今日的役割を考える中から、二十一世紀をひらく入づくりを今こそITSUMOから発信していくこうではありませんか。

本日の講演の機会を与えていただき、心から感謝申し上げます。皆様方のますますの「活躍」「健勝をお祈り申しあげるとともに、今日の出逢いを神に感謝いたします。